

2025年度

日本史

注 意

1. 監督者の合図があるまでは問題冊子と解答用紙を開かないでください。
2. 別紙の解答用紙は、マーク用解答用紙(1)と記述用解答用紙(2)とに分かれています。指定された解答欄をまちがえないように注意してください。
3. 解答用紙(1)は直接コンピューターにかけますので、折りまげたり、よごしたりしないでください。また枠で囲まれた部分以外には記入しないでください。
4. 解答用紙(1)にマークするときは該当する○にはっきりとマークしてください。

マークのしかた (良い例) ●
(悪い例) ⊖ ⊗ ⊙ ⊕

(万年筆、ボールペンなどは使用してはいけません)

5. 解答用紙(1)に誤ってマークした場合には、消しゴムで跡が残らないようにていねいに消し、消しかすをきれいに払ってください。
6. 試験開始後、解答用紙(1)には氏名、受験番号を記入し、さらにその番号をマークしてください。なお、受験番号を記入するときには解答用紙(1)の〔受験番号記入上の注意〕をよく読んで、まちがいのないようにしてください。
解答用紙(2)には、氏名、受験番号を記入してください。
7. 試験問題はこの冊子の1～11ページに記載されています。
問題冊子の余白部分は、メモとして利用して構いません。
8. 試験終了後、この問題冊子は持ち帰ってください。

1 次の文章A・Bを読んで、以下の間に答えなさい。

A 江戸時代初期の豪商は、権力者と結んだ特権的商人であることが特徴的であった。全国的な商取引の発達や朱印船貿易などの海外貿易の発達を背景に、商取引で巨富を蓄えた豪商が出現した。その初期豪商としては、 b などが有名である。しかし、活発であった海外貿易は、江戸幕府によるいわゆる鎖国体制のなかで統制・禁止されていった。初期豪商は、海外貿易の制限や国内交通網の整備による地域間の価格差の減少によって急速に衰退していった。代わって、元禄年間には三都の繁栄を背景に新たな豪商が出現した。そうした豪商として、三井・鴻池・住友などが有名である。

B 江戸時代、全国の商品流通は、三都や城下町などを拠点とする問屋が支配するようになった。そして問屋などは、業種ごとに仲間をつくって営業上の共通利益を守った。それに対して幕府は、享保の改革では株仲間の結成を命じ、田沼時代には幕府の収入を確保するため積極的に株仲間を認可した。このようにして株仲間商人が商業・流通の独占的な存在となるなか、天保の改革では物価高騰の要因を株仲間の独占に求めて株仲間解散令を出した。一方、農村で商品生産が発達するにつれて、在郷町を拠点に在郷商人が成長していった。在郷商人は都市の株仲間や問屋に対抗するなかで成長し、19世紀前半の畿内では、生産地の百姓や在郷商人らによる大規模かつ合法的な訴願闘争が起こった。

問 a. 下線部 a に関連して、朱印船貿易に関する説明として誤っているものを、次のうちから一つ選びなさい。

- ① 朱印船は、幕府が海外渡航を許可したことを証明する朱印状を携えた船である。
- ② 朱印船は、長崎の出島のみから出航し、東南アジアなどに赴いて貿易を行った。
- ③ 朱印船貿易によって、日本からは銀や銅などが輸出され、また生糸・絹織物などが輸入された。
- ④ 朱印船貿易によって、海外に移住する日本人が増え、なかには山田長政のようにアユタヤ王朝で重用されたものもいた。

問 b. 空欄 b に当てはまる豪商のうち、富士川・高瀬川などの水路開発にも貢献した人物として適切なものを、次のうちから一つ選びなさい。

- ① 茶屋四郎次郎
- ② 末次平蔵
- ③ 角倉了以
- ④ 末吉孫左衛門

問 c. 下線部 c に関連して、いわゆる鎖国体制が完成するまでの動向 I～III を、古いものから年代順に並べたものとして適切なものを、下のうちから一つ選びなさい。

- I 中国船を除く外国船の寄港地を平戸と長崎に限定した。
- II 日本人の海外渡航および帰国を全面禁止した。
- III スペイン船の来航を禁止した。

- ① I — III — II
- ② II — I — III
- ③ II — III — I
- ④ III — I — II

問 d. 下線部 d に関連して、三都のうち大坂に関する説明として誤っているものを、次のうちから一つ選びなさい。

- ① 大坂は、「天下の台所」と称された。
- ② 大坂には、西日本などの諸藩が蔵屋敷を設置した。
- ③ 大坂には、堂島の米市場や天満の青物市場などがあった。
- ④ 大坂には、町奉行や所司代が置かれた。

問 e. 下線部 e に関連して、三井家・鴻池家に関するア・イの説明について、その正誤の組合せとして適切なものを、下のうちから一つ選びなさい。

ア 三井家が江戸で開業した越後屋呉服店は、「現金かけねなし」という新商法を用いた。

イ 鴻池家は、両替商や大名貸などで巨富を得ており、新田開発なども行った。

- ① ア — 正, イ — 正
- ② ア — 正, イ — 誤
- ③ ア — 誤, イ — 正
- ④ ア — 誤, イ — 誤

問 f. 下線部 f に関連して、城下町に住む商人や手工業者の多くは、屋敷地にかける税が免除される特権が認められた。その税として適切なものを、次のうちから一つ選びなさい。

- ① 地子
- ② 高掛物
- ③ 町人足役
- ④ 小物成

問 g. 下線部 g に関連して、問屋に関するア・イの説明について、その正誤の組合せとして適切なものを、下のうちから一つ選びなさい。

ア 大坂の十組問屋や江戸の二十四組問屋のように問屋仲間の連合組織がつくられた。

イ 問屋のなかには、特産地の農民らに資金や原料を貸与し、生産された製品を買い取る工場制手工業に従事するものもいた。

- ① ア — 正, イ — 正
- ② ア — 正, イ — 誤
- ③ ア — 誤, イ — 正
- ④ ア — 誤, イ — 誤

問 h. 下線部 h に関連して、次のア～エの作品のうち、享保の改革・田沼時代を風刺したものの組合せとして適切なものを、下のうちから一つ選びなさい。

ア 上げ米といへ上米は気に入らず

金納ならばしじうくろふぞ

イ 水引て十里四方はもとの土

ウ 白川の清きながれに魚すまず

にごる田沼の水ぞ恋しき

エ 金とりて田沼るゝ身にくさゆへ

命捨てもさのミおしまん

- ① ア・ウ ② ア・エ ③ イ・ウ ④ イ・エ

問 i. 下線部 i に関連して、株仲間解散令に関する次の史料中の空欄 i-1・i-2 に当てはまる語句の組合せ(i-1・i-2 の順)として適切なものを、下のうちから一つ選びなさい。

[史料]

□ i-1 □ 積問屋共よりは是迄年々 □ i-2 □ 上納金致し来り候処、問屋共不正の趣も相聞え候ニ付、以来上納ニ及ばず候。尤、向後右仲間株札ハ勿論、此外共都て問屋仲間并組合杯と唱候儀は、相成らず候間其段申し渡さるべく候。…

(『天保法制』)

- ① 北前船・冥加
② 北前船・御用金
③ 菱垣廻船・冥加
④ 菱垣廻船・御用金

問 j. 下線部 j に関連して、大規模かつ合法的な訴願闘争として適切なものを、次のうちから一つ選びなさい。

- ① 強訴 ② 越訴 ③ 国訴 ④ 駕籠訴

2 次の文章を読んで、以下の間に答えなさい。

吉田茂は、東久邇宮稔彦・幣原喜重郎両内閣の外務大臣を務め、連合国軍最高司令官総司令部(GHQ)との交渉などを担った。1946年4月に戦後初の衆議院総選挙が実施され、日本自由党が第一党となった。その初代総裁鳩山一郎が公職追放処分を受け、かわりに吉田が第1次内閣を組織した。第1次吉田内閣は、組閣以前から取り組まれていた日本国憲法の制定作業や農地改革の実施などの民主化政策を推進した。1947年4月に新憲法下の新しい政府を組織するため、衆参両院の総選挙が実施され、日本社会党が衆議院の第一党となった。その結果、第1次吉田内閣は総辞職し、片山哲内閣が成立した。その後、片山内閣に続いて成立した芦田均内閣が総辞職すると、1948年10月に民主自由党の第2次吉田内閣が誕生した。

1948年12月に第2次吉田内閣は衆議院を解散し、翌年1月の総選挙で民主自由党は過半数の議席を獲得し、第3次吉田内閣が誕生した。吉田内閣は経済復興に力点を移し、経済安定九原則の実施と大幅な行政整理を行った。1950年6月に朝鮮戦争が勃発し、吉田内閣はGHQの指示で警察予備隊創設による再軍備やレッドパージを行った。朝鮮戦争勃発によってアメリカは日本を西側陣営に定着させようと対日講和を急ぎ、1951年9月にサンフランシスコ講和会議が開催され、吉田首相は首席全権として会議に参加し、平和条約を結んだ。一方、国内では政界復帰した鳩山一郎ら反吉田派が与党内で台頭した。吉田は第4次・第5次内閣を組織したが、i-1で内閣に対する批判が強まるなか、1954年に吉田に反発する勢力は鳩山を総裁とする i-2 を結成した。同年、吉田内閣は退陣して 鳩山内閣が成立した。

問 a. 下線部 a に関連して、連合国軍最高司令官の諮問機関として適切なものを、次のうちから一つ選びなさい。

- | | |
|---------|-----------|
| ① 極東委員会 | ② 安全保障理事会 |
| ③ 対日理事会 | ④ 独立国家共同体 |

問 b. 下線部 b に関連して、戦後初の衆議院総選挙に関するア・イの説明について、その正誤の組合せとして適切なものを、下のうちから一つ選びなさい。

ア 戦後初の総選挙は、小選挙区比例代表並立制が初めて導入された選挙であった。

イ 女性参政権が行使された戦後初の総選挙では、39名の女性議員が誕生した。

- | | |
|----------------|----------------|
| ① ア — 正, イ — 正 | ② ア — 正, イ — 誤 |
| ③ ア — 誤, イ — 正 | ④ ア — 誤, イ — 誤 |

問 c. 下線部 c に関連して、戦後の民主化政策に関する説明として誤っているものを、次のうちから一つ選びなさい。

- ① 財閥解体を実行するとともに、独占禁止法や過度経済力集中排除法が制定された。
- ② GHQの勧告案にもとづいて公布された農業基本法によって第二次農地改革が実施された。
- ③ 労働三法として、労働組合法・労働関係調整法・労働基準法が制定された。
- ④ 教育の機会均等などをうたった教育基本法が制定され、義務教育期間が9年となった。

問 d. 下線部 d に関連して、片山内閣の連立政権を担った政党として適切なものを、次のうちから一つ選びなさい。

- | | |
|---------|---------|
| ① 国民協同党 | ② 社会大衆党 |
| ③ 日本進歩党 | ④ 民主社会党 |

問 e. 下線部 e に関連して、経済安定九原則の内容として適切でないものを、次のうちから一つ選びなさい。

- | | |
|----------|-------------|
| ① 総予算の均衡 | ② 賃金の安定 |
| ③ 徴税の強化 | ④ 為替と資本の自由化 |

問 f. 下線部 f に関連して、警察予備隊・レッドパージに関するア～エの説明について、正しいものの組合せとして適切なものを、下のうちから一つ選びなさい。

ア 旧軍人の公職追放解除がすすめられ、旧軍人の一部は警察予備隊に採用された。

イ 平和条約の発効によって、警察予備隊は陸・海・空の3隊からなる自衛隊に改組された。

ウ 共産主義者の追放は、マスコミから民間企業・官公庁へと広がっていった。

エ 共産主義者の追放によって、日本共産党系の労働団体である日本労働組合総同盟も解散を余儀なくされた。

- ① ア・ウ ② ア・エ ③ イ・ウ ④ イ・エ

問 g. 下線部 g に関連して、サンフランシスコ講和会議に関するア・イの説明について、その正誤の組合せとして適切なものを、下のうちから一つ選びなさい。

ア 吉田茂首相は、全交戦国と平和条約を締結するという全面講和の方針で会議にのぞんだ。

イ 会議には、インド・ビルマ・中華民国などのアジア諸国も参加した。

- ① ア — 正, イ — 正 ② ア — 正, イ — 誤
③ ア — 誤, イ — 正 ④ ア — 誤, イ — 誤

問 h. 下線部 h に関連して，平和条約の調印と同じ日に締結された条約の史料として適切なものを，次のうちから一つ選びなさい。

- ① 各締約国は，日本国の施政の下にある領域における，いずれか一方に対する武力攻撃が，自国の平和及び安全を危うくするものであることを認め，自国の憲法上の規定及び手続に従って共通の危険に対処するように行動することを宣言する。
- ② 千九百十年八月二十二日以前に大日本帝国と大韓帝国との間で締結されたすべての条約及び協定は，もはや無効であることが確認される。
- ③ アメリカ合衆国の陸軍，空軍及び海軍を日本国内及びその付近に配備する権利を，日本国は許与し，アメリカ合衆国はこれを受諾する。
- ④ 日本国政府は，中華人民共和国政府が中国の唯一の合法政府であることを承認する。

問 i. 空欄 i—1・i—2 に当てはまる語句の組合せ(i—1・i—2の順)として適切なものを，次のうちから一つ選びなさい。

- ① 昭和電工事件・日本新党
- ② 昭和電工事件・日本民主党
- ③ 造船疑獄事件・日本新党
- ④ 造船疑獄事件・日本民主党

問 j. 下線部 j に関連して，鳩山内閣の時代の動向Ⅰ～Ⅲを，古いものから年代順に並べたものとして適切なものを，下のうちから一つ選びなさい。

Ⅰ 日本とソ連が日ソ共同宣言に調印した。

Ⅱ 日本社会党の左右両派が統一を実現した。

Ⅲ 日本の国際連合加盟が実現した。

- | | |
|-------------|-------------|
| ① Ⅰ — Ⅲ — Ⅱ | ② Ⅱ — Ⅰ — Ⅲ |
| ③ Ⅱ — Ⅲ — Ⅰ | ④ Ⅲ — Ⅰ — Ⅱ |

3 次の文章を読んで、以下の間に答えなさい。

唐王朝が律令に基づく中央集権国家を樹立するなか、倭でも天皇(大王)を中心とする中央集権を目指す動きが出てきた。645年、乙巳の変で中大兄皇子と中臣鎌足が蘇我本宗家を滅亡させて新政権を発足させると、鎌足は に就任して国家建設に尽力した。やがて鎌足は臨終に際して「藤原」の姓を賜り、ここに藤原氏が始まることになった。鎌足の子不比等は、大宝律令や養老律令の制定に大きな役割を果たす一方、天皇家との密接な関係を築いた。不比等が死去すると、その子の武智麻呂・房前・宇合・麻呂がそれぞれ南家・北家・式家・京家の始祖となったが、この4兄弟の死によって藤原氏の勢力は一時後退した。その後、南家の仲麻呂が勢力をのぼしたが、孝謙太上天皇(上皇)と対立して反乱を起こして滅ぼされた。その後、孝謙太上天皇が重祚して称徳天皇となり、天皇の信頼を得た僧道鏡が仏教重視の政策を行った。そして、称徳天皇が亡くなると、式家の百川らは 天皇の孫である光仁天皇を立てて律令国家の再建をはかった。

光仁天皇につづく桓武天皇のもとでは、式家の種継や緒嗣らが活躍した。しかし、嵯峨天皇の時代には平城太上天皇の変で式家が衰退する一方で、北家の冬嗣が天皇の信任を得て、天皇の命令を迅速に伝えるために天皇の秘書官長として設けられた に任命され、天皇家との姻戚関係を結んで北家台頭の基礎を築いた。冬嗣の子良房は皇族以外で初めての摂政となり、その養子基経は初めて関白となり、北家は藤原氏の主流の位置を確立した。基経の子時平が左大臣となり、さらに時平の弟忠平が摂政・関白をつとめ、太政官の上に乗って実権を掌握した。その後、 を契機に摂政・関白が常置されるようになり、藤原北家の勢力は不動のものとなった。そして、摂関政治は道長・頼通父子の時代に最盛期を迎えることになった。

問1 空欄 a に当てはまる役職名を何とよぶか答えなさい。

問2 下線部 b に関連して、9 世紀前半に編集された養老令の官撰注釈書を何とよぶか答えなさい。

問3 下線部 c に関連して、藤原 4 兄弟の死後には橘諸兄が政権を掌握した。この政権のもとで、743 年に民間の開墾による耕地の拡大をはかるために出された法令を何とよぶか答えなさい。

問4 下線部 d に関連して、藤原仲麻呂が淳仁天皇から与えられた名を漢字 4 文字で答えなさい。

問5 空欄 e に当てはまる天皇は誰か答えなさい。

問6 下線部 f に関連して、以下の問に答えなさい。

- (1) 藤原種継は、桓武天皇のもとで都城建設を主導したが暗殺された。その都城を何とよぶか答えなさい。
- (2) 藤原緒嗣は、 相論とよばれる議論で桓武天皇に「軍事と造作」の中止を進言した。空欄に当てはまる語句を漢字 2 文字で答えなさい。

問7 空欄 g に当てはまる令外官を何とよぶか答えなさい。

問8 下線部 h に関連して、宇多天皇が藤原基経を関白に任じる際、いわゆる の紛議が起こった。空欄に当てはまる語句を漢字 2 文字で答えなさい。

問9 下線部 i に関連して、醍醐天皇のもとで藤原時平や菅原道真らによって編纂された六国史最後の史書を何とよぶか答えなさい。

問10 空欄 j に当てはまる政変を何とよぶか答えなさい。

問11 下線部 k に関連して，以下の問に答えなさい。

- (1) 藤原道長は，その権力の全盛を「此の世をば我が世とぞ思ふ望月のかけたることも無しと思へば」という歌に詠んだ。この歌が載っている藤原実資の日記を何とよぶか答えなさい。
- (2) 藤原頼通の娘には皇子が生まれなかったので，ときの摂政・関白を外戚としない天皇が1068年に即位した。この天皇は誰か答えなさい。